

Jarak antara pasar agrobis dengan pasar babat lama yaitu 3 km. Di pasar agrobis ada beberapa fasilitas bangunan yang mendukung seperti musholla, klinik kesehatan, ponten (toilet), lahan parkir, terminal dan arena bermain untuk anak-anak. Pasar agrobis ini juga dilengkapi pujasera yang biasanya digunakan untuk tempat pertemuan.

Pembangunan pasar dengan sistem perdagangan tradisional namun dengan fasilitas yang modern ini bertujuan untuk menyediakan fasilitas sarana prasarana perdagagn yang lebih modern, bersih, aman dan nyaman. Fasilitas yang modern ini juga diharapkan dapat mengembangkan eksistensi pedagang tradisional di tengah serbuan sarana perdagangan modern dan ritel modern.

Dalam proses pembangunannya pasar agrobis sudah dilakukan sejak tahun 2007, namun masih bertahap. Pada tahap pertama yaitu pemavingan, dan pembangunan dua kantor. Sedangkan pada tahap keduanya yaitu pembangunan stand-stand. untuk peresmianya di lakukan oleh bupati lamongan, Fadli pada bulan Oktober 2011. Pembangunan pasar ini melibatkan pemerintah kabupaten Lamongan selaku pembuat kebijakan perubahan, bekerja sama dengan investor PT. Karsa Bayu Bangun Perkasa.

Dalam pasar ini ada dua jenis macam pedagang. Yaitu pedagang hasil relokasi dan non relokasi. Pedagang relokasi yaitu pedagang yang merupakan hasil pindahan dari pasar lama. Sedangkan pedagang non

Adanya kebijakan semacam ini sudah pasti berdampak pada relokasi terhadap ribuan pedagang. Yang mana dari awalnya berdagang di pasar lama, dengan adanya kebijakan pembangunan pasar lama menjadi pasar modern maka pedagang direlokasi ke pasar Agrobis.

Pembangunan pasar agrobis sendiri sudah dilakukan sejak tahun 2007 yang mana dalam proses pembangunannya dilakukan secara bertahap. Setelah pembangunan pasar agrobis selesai pada tahun 2011, dari pihak Pemkab dan PD pasar babat lama melakukan relokasi pedagang ke pasar Agrobis karena pasar yang lama akan dibangun lagi menjadi pasar modern.

Sedangkan untuk pembangunan pasar Babat baru sudah dilakukan sejak 4 Oktober 2011 dan selesai pada bulan Juli 2012. Pembangunan ini didasarkan pada posisi Kec. Babat yang strategis, berada di persimpangan Kabupaten Jombang, Bojonegoro, Tuban, dan Lamongan. Pasar Agrobis terletak di jalan raya Plaosan, Desa Plaosan, Kec. Babat. Sedangkan Pasar modern Babat terletak di kelurahan Babat. Kedua pasar tersebut berjarak 3 km.

Sejak awal terdengarnya rencana perpindahan pasar, pedagang sudah merasa keberatan dan menentang kebijakan ini. Berbagai demo dan aksi turun ke jalan dilakukan sebagai bentuk protes dan penolakan relokasi.

Kebijakan perubahanan ini mendapat banyak pertentangan karena ada berbagai alasan, diantaranya :

pedagang tidak diam saja dan selalu mengupayakan tindakan untuk kepentingan pedagang sehingga tidak terbelunggu. Meskipun pada kenyataannya sudah terjadi relokasi, namun pihak DPK APPSI tetap ingin memperjuangkan haknya sebagai pedagang yang sudah mendiami pasar Babat selama puluhan tahun yang lalu.

H.Baidhowi yang merupakan juru bicara APPSI Babat menuturkan jika Berbagai upaya dilakukan selama kurun waktu terjadinya konflik yang berkepanjangan ini, diantaranya yaitu mengadakan hal tersebut ke APPSI pusat di Jakarta, DPR RI, KPK, KOMNAS HAM dan Dewan Pers. Ini dilakukan karena dirasa pembangun pasar ini sarat dengan berbagai kepentingan, bukan semata-mata untuk kesejahteraan pedagang pasar Babat. Oleh karena itu pedagang ingin memperjuangkan haknya dan tidak ingin dibodohi. Sebelum proses itu tentunya juga sudah menemui bupati Lamongan sebagai pihak pertama atas pembangunan pasar tersebut. Komunikasi antara pihak Bupati dan APPSI Babat selalu dijaga sebagai upaya mencari titik tengah dalam pemecahan masalah. Meskipun terkadang dari pihak bupati tidak muncul tanggapan, komunikasi lewat surat menyurat masih diupayakan. Selain itu dukungan demi memperjuangkan nasib para pedagang tidak hanya datang dari pihak pedagangnya sendiri, tapi juga dari putra daerah Lamongan Miftah Zaeni. Putra daerah tersebut turut serta memperjuangkan tuntutan para

kesamaan nilai, rasa saling percaya, serta perasaan saling mengikat diantara pedagang sehingga memungkinkan timbulnya kerjasama.

Pasar merupakan salah satu aset yang dimiliki di tiap daerah. Aset tersebut harus senantiasa di kelola dan dikembangkan untuk memperbaiki perekonomian daerah ataupun masyarakat pedagang. Tapi semua itu tidak bisa berjalan seutuhnya jika tidak dibarengi dengan aset-aset lain yang saling mendukung. Pengorganisasian aset dari komunitas pedagang pasar ini salah satunya yaitu dari sumber daya manusianya (pedagang). Sumber daya manusia juga merupakan aset utama yang ada. Dalam hal ini yaitu keberadaan dan kemampuan pedagang yang dituntut untuk tetap berkarya, yaitu melalui aktifitas berdagang setiap harinya. Kemampuan tersebut merupakan salah satu modal untuk kedepannya menjadi lebih berkembang.

Dari adanya aktifitas untuk tetap berkarya sebagai suatu dorongan, maka memunculkan suatu kerjasama dan persasaan saling mengikat diantara pedagang, yaitu dengan tujuan menjadikan pasar lebih ramai untuk kedepannya. Perasaan ini muncul karena adanya perasaan senasib dari hubungan sosial yang sudah terjalin sejak lama antar satu pedagang dengan pedagang yang lain.

Karena konflik yang terjadi merupakan masalah sosial, jadi pro dan kontara tidak bisa terelakkan. Tapi para pedagang berusaha bersatu dan bekerjasama dalam mananggapi itu. Kerjasama yang di tunjukkan dalam hal ini yaitu adanya komunitas bentukan pedagang

Tabel 3. Daftar belanja kebutuhan sehari-hari dari profil pedagang buah

BELANJA (rata-rata perbulan)	Banyaknya	Harga	Jumlah
BELANJA PANGAN			
Beras	10 kg	Rp. 7000	Rp. 70.000
Lauk pauk	Rp.10.000/hari		Rp. 300.000
Sayuran			
Bumbu masak			Rp. 20.000
Minyak goreng	1 kg	Rp. 10.000	Rp. 10.000
Gula+kopi/the	1 kg gula + ¼ kopi	Rp. 13.000 + Rp. 9000	Rp. 22.000
Rokok	15 bungkus	Rp. 8000	Rp.120.000
Air bersih/PAM		Rp. 20.000	Rp. 20.000
BELANJA ENERGI			
Minyak tanah/gas/kayu bakar/LPG	1 tabung gas 3 kg	Rp. 13.000	Rp. 13.000
Rekening listrik			Rp. 17.000
BBM mobil/sepeda motor	4 L	Rp. 5.000	Rp. 20.000
BELANJA PENDIDIKAN			
SPP/iuran sekolah anak	1	Rp. 5000	Rp. 5.000
Transport & jajan harian anak	Rp.5000/hari		Rp. 150.000
Perlengkapan sekolah anak			Rp. 20.000
BELANJA KESEHATAN			
Periksa ke dokter/RS/klinik			-
Beli obat-obatan			-
Perlengkapan kebersihan			Rp. 60.000
BELANJA TAMBAHAN			

Dalam sebulannya pengeluaran untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari sekitar Rp.877.000,- meliputi kebutuhan sembako, pendidikan anak, kesehatan dan belanja keperluan lainnya seperti terperinci pada tabel di atas. Sedangkan pendapatan dalam satu bulannya dari berdagang buah di dapat sekitar Rp 1.000.000,- . dari hasil nominal pendapatan tersebut, jika di buat rata-rata dalam sebulannya tidak bisa dipastikan karena situasi pasar yang selalu mengalami pergerakan setiap harinya. Kadang dagangannya laku lumayan banyak, pernah juga dalam sehari hanya terjual 7 kg dari jenis buah-buahan yang dijualnya. Pendapatan dari dagang buah adalah satu-satunya yang diperoleh sebab mereka tidak mempunyai pendapatan sampingan lain.

Malikah dan L.khoiri berpendapat jika mereka tidak merasakan bagaimana perbedaan kondisi pasar yang sepi seperti orang-orang katakan pada umumnya. Karena pada dasarnya mereka adalah pedagang baru yang berharap agar kondisi pasar bisa ramai. Mereka berjualan dari jam 8 pagi hingga 9 malam. Menurut penuturannya, pasar banyak pengunjungnya jika sudah malam hari, sedangkan pada saat pagi hingga menjelang sore jam tiga, suasana pasar sepi. Sedangkan untuk harinya, pada hari libur seperti sabtu dan minggu suasana lumayan banyak pembeli.

b. Profil Pedagang Sayuran Dan Palawija

Tabel 5. Daftar nama penghuni rumah dari profil pedagang sayuran

Alamat : Desa Plaosan kec. Babat Kab.Lamongan

DAFTAR PENGHUNI RUMAH						
No	Nama lengkap	L/P	Usia	Status keluarga	Pekerjaan	Pendidikan
1	Jono	L	85 th	Kepala rumah tangga	Buruh bangunan	SD
2	Masmiatun	P	55 th	Ibu rumah tangga	Dagang sayuran	SD
3	M. Zainul M	L	29 th	Anak	Pengangguran	STM

Tabel 6. Daftar belanja kebutuhan sehari-hari dari profil pedagang sayuran

BELANJA (rata-rata perbulan)	Banyaknya	Harga	Jumlah
BELANJA PANGAN			
Beras	22 kg	Rp. 8.000	Rp. 176.000
Lauk pauk	Rp. 20.000/hari		Rp. 600.000
Sayuran			
Bumbu masak			
Minyak goreng	4 L	Rp.3000	Rp. 12.000
Gula+kopi/the	4 kg + kopi Rp. 5000/minggu	Rp. 13.000 + Rp. 20.000 kopi	Rp. 72.000
Rokok	1 stang	Rp. 45.000	Rp. 45.000
Air bersih/PAM		Rp. 10.000	Rp.10.000
BELANJA ENERGI			
Minyak tanah/gas/kayu bakar/LPG	4	Rp. 13.000	Rp.52.000
Rekening listrik	1	Rp. 30.000	Rp.30.000
BBM mobil/sepeda motor	-	-	-
BELANJA PENDIDIKAN			

sampai pada jenjang STM. Setiap harinya Masmiatun dagang berbagai macam sayuran dan palawija.

Untuk mencukupi kebutuhan sehari-sehari dalam keluarga ini memperoleh dua penghasilan, yaitu pendapatan dari jualan di pasar dan gaji buruh suaminya. Meskipun sudah tidak menanggung biaya pendidikan lagi, Namun menurutnya masih saja kekurangan karena biaya semua kebutuhan serba mahal.

Dalam sebulan mengaku jika penghasilannya sekitar Rp.500.000,- dari dagang sedangkan penghasilan suaminya Rp.600.000,- yang merupakan gaji buruh bangunan (kuli). Jika di jumlah uang pemasukan dalam keluarga ini adalah Rp.1.100.000,- . Sedangkan pada perincian tabel diatas pengeluarannya dalam sebulan bisa mencapai Rp.1.228.000,- . jika dikalkulasikan maka terjadi pembengkakan kebutuhan, Rp.128.000,- . untuk mengatasi semacam itu Masmiatun terkadang mencari pinjaman ke saudara.

Tidak mengherankan jika terjadi besar pasak dari pada tiang, karena kebutuhan semakin hari semakin beragam dan harganya juga tidak murah. Sedangkan pendapatan yang diperoleh terkadang minim. Masmiatun adalah pedagang yang dulunya berjualan di pasar Babat lama, dan menurutnya perubahan sangat terlihat sekali. jika dulu di pasar yang lama dia bisa mengambil dagangan dalam jumlah yang lumayan banyak, tapi untuk sekarang ini hanya setengahnya. Masmiatun tidak berani mengambil

kabijakan perubahan pasar tersebut berdampak pula pada perubahan kondisi sosial ekonomi pedagang.

Adanya kebijakan perubahan ini diwarnai tanggapan-tanggapan miring dari berbagai kalangan, khususnya para pedagang sebagai subyek sasaran kebijakan. Sehingga banyak yang menilai kebijakan semacam ini kuranglah tepat. Karena justru dengan adanya kebijakan ini para pedagang di buat bingung, bahkan merasa dirugikan. Kondisi pedagang juga sangat memprihatinkan, banyak yang mengeluh dengan peraturan semacam ini.

Pada kenyataannya pasar yang dijadikan sebagai tempat relokasi ini tidak sesuai dengan apa yang diharapkan pedagang. Kondisi yang sepi pembeli sangat mempengaruhi pola kehidupan pedagang. Jika pendapatan di pasar lama bisa di bilang mencukupi, tapi yang terjadi saat ini hanya keluhan penghasilan yang minim.

Dari fenomena yang terjadi memunculkan suatu anggapan bahwa pembangunan ini merupakan proyek dan tidak murni untuk kepentingan masyarakat. Dengan adanya kebijakan ini justru membuat pedagang terombang-ambing dan pedagang dipaksa mengikuti keputusan dari pemerintah.

Terlepas dari konflik sosial yang terjadi, Sumber daya manusia (pedagang) merupakan salah satu aset yang masih dimiliki. Keberadaan dan kemampuan pedagang yang dituntut untuk tetap berkarya, yaitu melalui aktifitas berdagang setiap harinya merupakan modal sosial yang

diorganisir. Kemampuan tersebut merupakan salah satu modal untuk kedepannya manjadi lebih berkembang.

Dari adanya aktifitas untuk tetap berkarya sebagai suatu dorongan, maka memunculkan suatu kerjasama dan persasaan saling mengikat diantara pedagang, yaitu dengan tujuan menjadikan pasar lebih ramai untuk kedepannya. Perasaan ini muncul karena adanya perasaan senasib dari hubungan sosial yang sudah terjalin sejak lama antar satu pedagang dengan pedagang yang lain.